

EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, lunes 27 de enero de 1908



NUM. 16

JOSÉ M. BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES
— SAN JOSE, C. R. —
Detrás del Edificio Metálico y frente a la Tipografía Nacional

FRANCISCO E. FONSECA

MÉDICO Y CIRUJANO
Despacha en la «Botica del Comercio»

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN
Frente a don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA
Frente a don Federico Tinoco

DRA. CRUZ DE COBLENTZ

CIRUJANA DENTISTA AMERICANA
Oficina Dental contigua a «La Proveedora»
de Andrés Sandoval.

MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —
Avenida 5ª Oeste. Número 189. Frente a la
lechería de don Gordiano Fernández.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN

ABOGADO Y NOTARIO
75 varas al E. del Banco Anglo Costarricense

NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO
Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández
Avenida Central Este.—Nº 260.

PEDRO CALDERÓN N.

PROFESOR DE MÚSICA
AFINADOR Y COMPOSITOR DE PIANOS
Garantiza el trabajo

YOUNG ANDERSON

PROFESOR DE INGLÉS
125 varas al Sur del Palacio de Justicia

TIENDA DE NOVEDADES

— DE —
MANUEL ROMERO
NOVEDAD! —o— NOVEDAD!
SOBRETODOS PARA SEÑORAS
CORTES PARA VESTIDO
Todo de las últimas modas de París.

GREMIO DE SOMBREREROS

Avisamos al comercio y particulares de esta capital y de
provincias, que se ha abierto un TALLER DE SOMBRERE-
RIA, frente al Salón Boliche, en el cual se venden sombreros
al por mayor y menor, a precios equitativos.—También se
arreglan sombreros de todas clases.

SASTRERÍA ITALIANA

DE SCAGLIETTI Y SOBRINOS
Especialidad en trajes de baile.—El muy famoso LIMPIADOR
UNIVERSAL que quita cualquier mancha.—Un inmenso surtido
de CHALECOS hechos, última novedad.

LA GEISHA

Cantina situada frente a LA GRAN SEÑORA.—Especialidad
en cocktails.—Toda clase de refrescos.—Asesmerado.—Sa-
lones reservados para damas y caballeros.

PIANOS Y ARMONIUMS

ANDRE GAUCHERAND
Ofrece a este respetable público, afinar y componer pianos
y armoniums ó sea todo instrumento de viento y cuerdas a un
precio módico y se encarga de reformarlos como carpintero y
charroleros a la mano. Se encuentra en la esquina del
mercado, frente a la oficina del Lic. don Luis Cruz Meza.
El que ofrece esto ha trabajado por seis años en la fábrica
de M. ANDRE DELMOULY, de Bordeaux, y dieciocho me-
ses en la casa de PLEVEL, de París.

SE VENDE

una finquita a poca distancia al Sur de la Iglesia de Corri-
dabat, constante de poco más ó menos 4½ manzanas de café y
1¼ de potrero. Tiene adentro el Río Tiribí y una vertiente de
buena agua de invierno y verano y con magníficas vistas que
lo hacen muy apropiado para hacer una vivienda. El clima es
de lo mejor del país.—Para pormenores diríjanse a don
JOAQUÍN LLINAS

CARLOS CERCONI,

CONTRATISTA-CONSTRUCTOR
Edificios públicos en general de hierro ó mampostería,
casas particulares, puentes, etc. etc. y reparación en general.
Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en
sus compromisos.
Barrio de Amón, 50 varas al Norte de Benjamín Piza.

LUIS V. AZUOLA

TIENDA NOVEDADES
Esquina frente al Banco de Costa Rica

— CON EL NOMBRE DE —

LA NUEVA AGENCIA

he vuelto a establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de
comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial,
no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos a
la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado a una persona
competente en leyes.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está a la vista y ejecuto
la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de
los servicios de una importante casa fúnebría, de los de una jardinería afamada
y los de una imprenta que trabaja a toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de
iglesia y de misa. Trabajo a toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo a mis
órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y
provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

LA BOTICA ORIENTAL

Se trasladará
a la esquina donde estuvieron
“Las Ciudades de Italia.”

Cervecería de Richmond

La única fábrica del país que puede garantizar la duración de sus cervezas, debido al
esmero de su fabricación y a ser hechas nada más que de lúpulo y malta, nada de gela-
tina, ni otras sustancias que alteren la calidad de las cervezas haciéndolas nocivas. En uso
aparatos recién importados y los últimos procedimientos.



“Purificación”

Remedio contra las enfermedades de la sangre
DEPÓSITO: EN LA BOTICA DE PARIS

ODIO HERMANOS

Prudencio Odio José María Odio
PANADERÍAS: “LA SOLEDAD” y “LA ESTRELLA”
Envían pan a domicilio — Pan caliente a todas horas
TELÉFONOS: 147 y 286.—APARTADO 200

La Zapatería de NIGRO y BENAVIDES

Ofrece al público el mejor trabajo que se elabora en Costa Rica. MATERIALES DE
PRIMERA.—Estilos modernos de Europa y Estados Unidos.

Se mandan libre de gastos en toda la República
— SAN JOSE, COSTA RICA —

GUILLERMO NIEHAUS

(Sucesor de Luis Kruse) Agencias y Comisiones
SAN JOSÉ.—LIMÓN.—PUNTARENAS.—COSTA RICA.
Oficina: en San José, Avenida Central Este, Nº 200

DE HEREDIA

En *La República* del miércoles veintidós de los corrientes, aparece una correspondencia en la cual se trata de decir todo lo contrario del asunto que se trató en *EL CRONISTA* del lunes veinte del actual mes. Esa correspondencia es escrita por un señor «Claudio» ó mejor dicho por un empleado del Cuartel y que tiene que echar rayos y centellas cuando le ofenden parte de su casa. El público mismo puede justificar lo dicho acerca del cuerpo de policía, pues sabido es que en todas partes hay buenos y malos. ¿Cómo puede ser policía un ebrio que quebrante aun la ley de licores? ¿Cómo puede ser policía una persona homicida, que de pura cobardía y corazón de pantera mate a un individuo por puro respeto? ¿Cómo puede ser policía un bicho que toda su vida ha sido vago, y que ha andado en varias evoluciones engañando de distintos modos al público? ¿Cómo puede ser policía uno que haya sido sacado a mecate de la más retirada montaña, cuando no se conoce y por lo tanto tiene que ser un malcriado? ¿Cómo puede ser policía un hombre casado que sea un corruptor de mujeres? En fin: tenemos mucho que decir y que infinidad de personas comprueban lo dicho antes, pues si en todas partes hay policías malos, aquí hemos tenido la desgracia de ser perseguidos por estas fieras indisciplinables. ¿No recuerda Ud. señor «Claudio» cuando estuvieron aquí los hermanos muy santos y honrados de «Pedro y el cabo Roque»? Recuerda que en el mismo plato comían y en la misma cama dormían? ¿No recuerda Ud. el tiempo inmoral de la política pasada? En parte le doy la razón porque como Ud. está allí, y todos contribuimos para su sueldo, en su deber de compañero está el sacudir el polvo de las guerreras. Mucho tenemos apuntado y que si las cosas no giran de otro modo, continuaremos informando a los lectores de todo lo que no es justo y desagradado. Hoy respiramos un poquito de libertad; pero acuérdesese cuando el valiente «cabo Roque» y ex-comandante decía: ¡délles palo que yo respondo...! Vió las injusticias en aquel tiempo cuando estaba en el poder el fulano de la «palabra de honor.» Comprendo muy bien que algunos no son responsables de aquellos inicuos hechos, pero es preciso levantar bandera para así hacer que nuestros derechos se respeten. Ud. señor «Claudio» ha hablado mucho de sus jefes por el asunto de religión, y como está con la paja tras la oreja, hoy hace como el famoso Pilatos (condena a Cristo y después con toda la gran cara se lava las manos.) Hay que mirar para atrás y enseguida escribir. ¿No recuerda Ud. los garrotazos de que iba a ser víctima, de cierto español, nada más que por enviar a los diarios correspondencias no verdíficas? ¿Recuerda las preguntas de un señor Ramfrez sobre una correspondencia publicada en *El Noticiero* Nº 1,666, en el cual se ofrecía gravemente la dignidad de un «finado» que estaba recién muerto? ¿No cree Ud. que todos esos puntos son de criminalidad y de responsabilidad de conciencia? ¿No dice Ud. ser un católico sincero y recto en sus cosas? ¿No sabe usted que el peor criminal es el que divulga acontecimientos injustos y no completos? Vea, señor: Ud. no tiene palabras con qué desmentirme a mí, pues fui discípulo suyo cuando era maestro y empuñaba francamente el codo. Si todo lo que Ud. escribiera fuese contestado (despecho por verdad) no importaría; sí me extraña que Ud. como herediano y conocedor de este país, no caiga a la razón. Si hablamos sobre los malos empleados de la policía, es porque muchos casos suceden en contra de la moralidad, del orden de las cosas y de la garantía que tenemos todos los ciudadanos. A mí me importa un bledo todo y si algo no tengo es escrúpulo de cantar la verdad a los cuatro vientos, aunque sea cierto de que el que dice la verdad no peca pero si incomoda. Por no llegar al extremo no enviamos a cierta persona una lista de honorabilidades en la cual irían los nombres de algunos policías que desde el tiempo de «Roque y Pedro» están y que por muy buenos... no han sido dados de baja por cuanto son incompetentes para desempeñar ese delicado puesto. Ud., «Claudio», no debe fijarse sólo en la correspondencia de esta ciudad, sino en lo que han hablado y hablarán los demás diarios de la capital. Tendré mucho gusto y cuidado en continuar tratando sobre estos asuntos, que redundan en provecho de los pueblos que es lo que todos debemos procurar. Para terminar le diré que Ud. ha oído campanas pero no sabe donde. Si lo tiene a bien pase a la oficina de este periódico y allí verá la firma de este correspondiente que no dejará un momento en decir la verdad. Si no firmo estas correspondencias es porque ochocientos lobos se vuelan una oveja. Dele gracias a Dios que me reserve la correspondencia que tenía lista como continuación al cuerpo de policía, pero el próximo lunes se dará el gusto de verla, debiendo alistarse una cuba de agua fría para refrescarse un poco las orejas.

Enero 22 de 1908.
Para los efectos de ley,—MIGUEL A. SALAZAR

CORRESPONSAL

"EL CRONISTA"

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR,

Miguel A. Salazar,

Avenida 2ª Oeste

ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

Saldrá todos los lunes

Suscripción 3 meses ₡ 1-00

Número suelto 0-10

LOS SIETE.....?

No vamos a referirnos a los siete tratados de Juan Montalvo ni a las siete partidas de don Alfonso el sabio; todo ello es nada comparado con las siete convenciones celebradas en Washington y de que ha de conocer el Congreso para lo cual ha sido convocado.

Somos tan inclinados a hacer tratados hoy para desconocerlos mañana, que no tenemos fe en los que se celebran, porque a lo mejor resultan letra muerta y no queda de ellos más que el recuerdo.

No acertamos a comprender qué beneficios reportarán a Costa Rica esos pactos, como no sean los desembolsos que le toque hacer.

Mas, sea ello lo que fuere, esperamos que los dignos representantes del pueblo, los que están en el recinto del Congreso por la voluntad expresa de la mayoría, estudiarán detenidamente las cláusulas de ese tratado y eliminarán aquellas que atenten contra la soberanía de la Nación ó que afecten sus intereses económicos y su tranquilidad proverbial.

Ya que resignadamente hemos soportado las intrigas é imposiciones desarrolladas dentro de la casa, no es lógico que también se nos impongan de afuera y nos marquen el derrotero que hemos de seguir en nuestra política interna, estableciendo para nosotros cierta tutela desdolorosa y humillante de la cual no somos dignos, dada nuestra índole pacífica por temperamento y por tradición.

La situación continúa cada vez peor y no vemos que el Gobierno se preocupe ni mucho ni poco de mejorarla. Al contrario, sigue disfrutando muy tranquilo, entretenido con los suyos en fiestas y diversiones sin cuidarse del *Mane Thecel Phares*.

Se siente hambre, por más que así no lo crean quienes tienen la sartén en la mano, y vamos poco a poco rodando hasta topar con las siete vacas flacas y las siete espigas delgadas, sin que haya un Faraón, que ya que por sí solo no puede resolver la cuestión, busque a un José que le ilumine é insinúe la manera de aliviar, siquiera, ya que no impedir el hambre de hoy y la miseria de mañana.

Hemos seguido con atención la polémica, que sobre proteccionismo, en pro y en contra, han sostenido los señores Lic. don Ricardo Jiménez y don Federico Mora. Cuestión es ésta, que interesa sobremanera al país en general, y la cual ha de resolverse en la próxima Legislatura. Mucho estimamos y en mucho tenemos al Lic. Jiménez como principal factor en la marcha progresiva del Estado y no sólo reconocemos sus grandes méritos, sino que admiramos su patriótica labor en pro de las instituciones republicanas; pero sentimos en el alma que un cerebro como el suyo se aferre en sostener una causa perdida, no tanto por las razones expuestas por su contendor

sino por la lógica indiscutible que da la práctica ante la cual no valen sofismas por más que vengan protegidos por una persona de la talla moral é intelectual del gran patriota Lic. don Ricardo Jiménez.

Más de seis años lleva de implantado el sistema proteccionista, y no por eso se importa menos arroz, ni menos manteca, ni menos sal, etc., etc. y si el precio de esos artículos no está en relación con el jornal que perciben los trabajadores, que apenas comen para vivir.

La campaña política que se librará el primero de abril próximo para la elección de Diputados habrá de resolver el asunto, pues es preciso que los electores vayan pensando en llevar a la Cámara representantes genuinos del pueblo, que estén empapados en las verdaderas necesidades que hay que remediar y que conozcan prácticamente la verdadera, la primordial, la imprescindible, la indispensable urgencia, de atender y proteger la agricultura con cabal conocimiento de ella en todas sus manifestaciones. No es lo mismo ver las cosas desde el cómodo sillón de una oficina en el centro de la capital que informarse de ellas en el terreno práctico, en el único que deben inspirarse los hombres que por su elevada posición social pueden fácilmente dirigir la opinión pública por buen camino.

Bien comprendemos que el Licenciado Jiménez no es aragonés y que no es capaz de decir, porque sí, *este macho es mi mula*.

LA REDACCIÓN

LA HIGIENE SOCIAL

Ahora se habla mucho en Francia de higiene social; y las sociedades científicas, lo mismo que los congresos, y hasta la prensa política, se ocupan diariamente de estudiar sus problemas. Desgraciadamente, la importancia que alcanza tal asunto en nuestras conversaciones y lecturas, dista mucho de nuestros actos.

Esto es debido a que, para ser realmente puesta en práctica y poder dar sus frutos, esa ciencia necesita por un lado, no sólo una estrecha solidaridad nacional, sino también que todos los ciudadanos tengan plena conciencia de lo imprescindible de esta solidaridad y de los rigurosos deberes que ella impone; y por otro, la acción de un gobierno, ó por lo menos, de clases directoras descartadas de todo prejuicio particularista y de las mezquinas influencias electorales. Sería imprudente afirmar que llenamos estas condiciones, tal es la razón por qué, aún siendo en los libros, los más audaces teóricos en higiene social, estamos, en la práctica, muy por detrás de casi todas las naciones vecinas.

Es menester, en efecto, comprender bien que la higiene social constituye, por decirlo así, el resultado supremo de una organización social fuerte é instruída. No hay ni puede haber higiene social en las sociedades bárbaras ó anárquicas, donde el individuo se emancipa con facilidad de las responsabilidades, de las obligaciones y de los deberes colectivos, creyendo por consiguiente, que no tiene más que derechos. Es conocida la influencia considerable, en las naciones sólidamente organizadas y muy coherentes, del medio mental, eso que Gustavo Le Bon ha llamado el alma de la raza, y que nos explica el papel que los elementos morales desempeñan en la higiene social. Y esto es, precisamente, lo que la diferencia de las otras higienes, individual, profesional, de las estaciones, etc. Sin duda, el aliento, la habitación, los oficios insalubres, la desinfección, el alcoholismo, etc., le interesan en grande, pero como factores sociales, por el aumento de vitalidad ó la amenaza de peligro que traen a la sociedad entera. Considera, pues, estas diversas cuestiones de un modo muy distinto de la higiene individual, y las resuelve, desde el punto de vista de la colectividad, por procedimientos igualmente diferentes. Algunos ejemplos nos harán comprender más fácilmente.

No hace mucho, una doctora ha tenido la osadía de escribir: «La maternidad no será más que un episodio en la vida de la mujer, cuando ésta dedique todo su tiempo a su cultura personal.» En otros términos, cuando no haya hogar, ni familia, la mujer dará aún a luz algunas veces, —lo más de tarde en tarde posible,—colocará a su hijo en algún asilo y no se ocupará más de él. Es evidente que esta buena señora es discípula de Rousseau, que ha dicho tantas tonterías, sin contar las que nos ha hecho cometer confiados en su palabra. Está de palpitante actualidad el estudio de la alimentación y de la higiene de la primera infancia, con el objeto de disminuir lo más que se pueda, la mortalidad que diezma a las criaturas. La higiene infantil indica las precauciones que deben tomarse, el modo de alimentar al recién nacido, de vestirlo, etc. La higiene social toma en cuenta

esas indicaciones, pero señala otras; pone de manifiesto el peligro que amenaza, no solamente a las criaturas confiadas a una nodriza mercenaria, en el campo, sino también a las que son criadas con el biberón; y aconseja, apoyándose en hechos y en cifras, el amamantamiento materno, que reúne la doble ventaja de poner al niño en las mejores condiciones para vivir y de consolidar la familia, verdadera célula de la sociedad. Si llegara a realizarse la inquietante profecía de la doctora más arriba citada, no le quedaría gran cosa que hacer a la higiene social, sobre este asunto. Puesto que no habría más familia, los niños, apenas nacidos, serían confiados a los raros establecimientos de vaquerías modelos, donde la raza no tardaría en degenerar totalmente.

Otro ejemplo. La medicina corriente sólo se ocupa del individuo, lo alivia ó lo cura; sin preocuparse de su porvenir ni de las consecuencias que podrá tener sobre los demás. La higiene social alcanza más alto. Ella conoce el valor de la vida humana y hace la cuenta del provecho que traen y de lo que cuestan a la sociedad los niños viciados, los alcohólicos, los dementes, los criminales; y demuestra que su mantenimiento y conservación absorbe cerca de la tercera parte de los gastos públicos, sin ninguna ventaja compensadora. De este modo, ella nos revela que son las personas honradas las que contribuyen con sus impuestos a alimentar y hospedar, en confortables cárceles, a los apaches; y que lo más sano y robusto de la población ayuna, se agota y muere por guardar en la impotencia y la inutilidad la turba numerosa de los incurables. (Algunos empleados públicos.) Aquí también ella se dirige al elemento moral, vulgarizando las nociones de profilaxia pública, desarrollando el sentimiento de la responsabilidad colectiva respecto a las tareas, vicios y enfermedades de la civilización. Pero esto no quiere decir que exageremos la compasión hasta el extremo de hacernos ridículos campeones de la humanidad. Al contrario, emanada de una fuente científica y positiva, la higiene social entraña el estricto deber de exigir que los elementos dañosos sean absoluta y definitivamente eliminados, para que no puedan perjudicar a nadie.

Desgraciadamente, para llenar su programa de reformas y mejoramientos, la higiene social encuentra grandes dificultades, tanto más difíciles de vencer cuanto que los gobiernos son más democráticos. Un ejemplo de estas dificultades, nos lo da la lucha contra el ajenjo. No ignoran nuestros lectores, que los higienistas y los médicos habían pedido la prohibición de la venta del ajenjo en Francia, medida actualmente en vigor en Suiza y Bélgica. Pero el Ministro de Hacienda consultado, contestó por un *non possumus*, basado en las necesidades del erario y la intervención de los miembros del Parlamento elegidos por las regiones interesadas en favor del «ajenjo de buena calidad.» Este fracaso hizo pronunciar a M. Fulliguet, en el Congreso de higiene social de Lyon, estas melancólicas palabras: «En Suiza, lo mismo que en Francia, poblaciones enteras tienen interés primordial en la venta del ajenjo, pues viven de ella. Pero, en un país verdaderamente libre, el interés general debe anteponerse a los intereses particulares, de cualquier género que sean.» Y es por eso que, encerrada entre las influencias políticas y las necesidades de la hacienda pública, la higiene social está reducida en Francia, a no servir más que de tema de conversación.

DR. J. LAUMONIER.

El Presbítero don Ezequiel Martínez

El lunes 13 de los corrientes tocó su término a aquella naturaleza privilegiada que ayer era el girondino de la tribuna popular, luego el diputado distinguido por su valor para defender al pueblo en sus intereses administrativos, judicial, cívica y religiosamente. Ahora, bien atacaba un proyecto de ley, luego defendía otro, siempre amigo de la controversia, para que se hiciera luz en los debates y en la prensa; pero animado de un verdadero espíritu público realmente sincero; por eso era siempre aplaudido por las barras.

Desde la propaganda Esquivel y Rodríguez del año 89, comenzó el Padre Martínez a llevar una vida de agitación, se encariñó con la política y en verdad que gozaba con los azahares que da ese árbol funesto. Unas veces se le hallaba con cara de Marat, otras de Dantón, otras parecía contemplando en las desgracias de Luis XVI, su Delfín, su esposa y María Antonieta, porque él estaba enbebido en la Revolución Francesa.

Tal era el Padre Martínez en política de esa fecha en adelante: antes del itinerario, ya ilusionaba en el fin de la jornada, sin prever perance alguno; decía: «esta causa es mfa y yo la abrazo.» Después, como un sabio ó un general que acertadamente dirige sus operaciones, emprendía sus trabajos con éxito hasta la última lucha en que se decidió por Soto, y salió contrariado.

El Padre Martínez fué un hombre excepcional. ¡Cuántos recuerdos tenemos presentes de su vida sacerdotal y particular!

¿Quién olvidará, de los que tantas veces le oímos predicar sus sermones de *once a. m.*, los Viernes Santos? ¡Cómo enternecía a un pueblo hasta hacerlo llorar! Su voz potente se convertía en trueno que hacía crujir todo aquel templo y erizados saltamos al no poder soportar la sensacional escena del desprendimiento. Alternaba con católicos, liberales, etc., pero nunca consentía en que se le ofendiera su religión, la cual defendía a capa y espada. A pesar de que tuvo sus sinsa-

bos con otros clérigos, nunca abdicó de sus creencias, ni de su fe cristiana, ni se manifestó arrepentido de llevar el hábito sacerdotal, recibiendo para morir todos los auxilios divinos conforme a los ritos eclesiásticos.

Y ¿qué diremos de su vida particular? Alegre, festivo, ocurrente, oportuno, con una gracia saturada de nobleza, sin poner al compañero en ridículo, hacía reír al más serio, mientras él con un indiferentismo glacial encendía su tabaco en tanto terminaba la risa. Luego continuaba.

Al lado del Padre Martínez, las horas se hacían minutos, las penas se olvidaban y cuando alguien le hablaba de vicisitudes de la vida, pronto lo conformaba contándole peores situaciones como todo un filósofo; y remataba considerándose—sin un céntimo—más rico que un Crespo y más feliz que los poderosos de la tierra.

«Natural y figura...» dice el adagio. El Padre Martínez se creía un Hércules, fuerte, robusto, capaz de vivir hasta los 100 años; pero quizá de pobreza y sufrimientos morales que ocultaba a sus amigos, le hicieron anticipar sus últimos días. Sin embargo, llegáramos a verle a sabiendas de que estaba enfermo y al preguntarle cómo se hallaba, respondía: «hombre, bien»; y así sorprendió la muerte a nuestro inolvidable y queridísimo amigo.

Poseyó en su apogeo una regular fortuna que perdió haciendo favores y en empresas torcidas, hasta quedar con el resto de sus bienes hipotecados y cargado de obligaciones que le hacían honroso, en medio de su miseria, atenderlas. Era muy cariñoso con su familia. Fué todo un hombre.

Que la tierra le sea leve, mientras nuestras lágrimas fecundicen su recuerdo y que Dios Todopoderoso lo haya recibido coronando su aureola de la Santidad del Justo.

CORRESPONSAL.

Heredia, enero 16 de 1908.

COSAS QUE DESAGRADAN

Ciertos sujetos sacando nueces por manos ajenas.

- Las cuestiones del Liceo de Costa Rica.
- Las economías de cocina.
- Los siete... disparates mayúsculos.
- Las aguas menas del Colorado.
- Las imposiciones de los artilleros.
- Los que ofendieron en épocas pasadas a cierto Comisionado y baten hoy palmas al Presidente de, según ellos, mil defectos.
- Los pasajes... del Ferrocarril al Pacífico.
- Las vacaciones de los que trabajan menos y ganan más.
- Los que se banquetean y no trabajan.
- Los que trabajan y no comen.
- Las fiestas poco animadas de Puntarenas.
- Los municipales convertidos en criados de los magnates, limpiando escupideras etc. etc.
- Ciertos municipales buscando cualquier pretexto para introducirse en las alturas.
- El candidato de algunos para la Dirección del Liceo de Costa Rica.

ALAJUELA

Cosas que chocan

Que cierto empleado complete sus horas de oficina en la estación, ofreciendo en alquiler y sin patente bestias malas y flacas, contrariando el reglamento de policía que castiga el maltrato de animales.

—Que cierto Comandante explote el negocio de tejas, ocupando para los trabajos individuos subalternos.

—Que algunos tejareños sean hostilizados por el ídem.

—Un doctorcito que se ocupa más de conquistas amorosas que de su huesito.

—Que el cronista general de periódicos deje en silencio cosas de importancia por miedo al *membrillo*.

—La poca cortesía de algunos tipos que estudian en la capital y hablan mal de su provincia.

—Que ciertos jefes no defendieran a sus inferiores cuando fueron castigados por un buen cumplimiento.

—Las escuadras de gallos de Queco asoleándose en la calle.

—Los uniformes rosillos y que van para los quince, de ciertos militares.

—Los curas plateros con mercado en su casa.

ORIÓN

HEREDIA

Cosas que desagradan

Que el progresista Gobernador no tenga el cuerpo de Policía de Higiene que visite solares, limpie acequias y calles.

—Las carretas transitando por las calles del centro en toda hora de la noche.

—Que siendo la policía honrada á carta cabal, como dice "Claudio" en *La República*, muchos de ellos no pagan siquiera las cuentas de comida.

—Dar satisfacción pública por temor al *trompis*. ("Claudio.")

—Que un jefe de policía recomiende á su pariente para las defensas en su despacho.

—Que el cementerio no esté en estado de limpieza.

Para los efectos de ley, —MIGUEL A. SALAZAR

ECONOMÍAS

EL ZAPATO APRIETA.—LA CUERDA REVIENTA POR LO MÁS DELGADO.

En la *Gaceta* de antier vemos varios acuerdos de la Secretaría de Hacienda encaminados, según creemos, á proporcionar al Erario algunas economías. Se rebajan sueldos y se suprimen plazas de guardas. Mucho celebramos que se supriman los empleados inútiles y que se vaya librando á la Nación de esa plaga de vividores que se chupan nuestras entradas. En lo que no estamos de acuerdo es en que se suprima el alimento de la lora y se deje la seda á la mona. En los Ministerios, en la Dirección de Obras Públicas, en el Ferrocarril al Pacífico y en otras muchas oficinas hay un sinnúmero de holgazanes que disfrutan de hermosos sueldos por estar limpiando las uñas y componiéndose los bigotes. Los sueldos mayores pueden rebajarse considerablemente y suprimirse los sobresueldos. Nos informan que se rebajará un tanto por ciento á los pobres maestros. Con respecto á esto daremos en el próximo número un artículo que por habernos llegado tarde no publicamos hoy acerca de un número considerable de pensiones que regala la Nación á personas que no tienen necesidad y á las que les sirve sólo para completar el boato y holganza.

En cuanto á los tres guardas que suprimen en la Aduana Principal, creemos que antes debiera consultarse al Sr. Administrador sobre el particular, él podrá decir si son indispensables ó no. Si en la Aduana se ha de recortar, debiera empezarse por los empleados que ganan \$150.00 y más cuyos servicios son innecesarios.

COMPLICACIÓN

A instancias de la Secretaría de Instrucción Pública, se establecerá acusación contra una persona que ofendió de una manera exagerada al Director del Liceo de Costa Rica. Parece que el Jefe Supremo trata de favorecer los intereses del acusado y que el señor Secretario está en sus cinco de que no debe perdonarse nada. El ofendido pedirá explicaciones ó pedirá rescisión del contrato. Estamos seguros que el mecate reventará por lo débil y que el Secretario ó condecederá ó tendrá que tomar las de Villadiego.

Hasta la próxima. (Primera parte del *Rey que robó*.)

ADIVINANZA

¿Quién será un ogro infernal
Que tiene mucho de fiera
Con instintos de pantera
Y barriga colosal?
Si quiere adivinar—cuál
Esta clara adivinanza,
Ha de empezar por la panza
Y preguntar en la Agencia
Si saben la procedencia
Del monstruo de la venganza.

MEFISTÓFELES

Alajuela, 22 de enero de 1908.

Para los efectos de ley, —MIGUEL A. SALAZAR

Con motivo de la publicación que hizo en *EL CRONISTA* *Una campesina* referente á la mujer, doña Julieta de Mc. Grigor se dió por aludida y publicó en *La Prensa Libre* un artículo contra la campesina. La misma campesina contesta en *La República* de ayer y termina su réplica con la siguiente nota:

«Ruegole, señor editor, no pulir ni retocar estos modestos articulitos, quiero que se publiquen tal cual salen de mi caletre, porque no quiero parecerme á escritores y escritoras, que según me cuentan, llevan artículos hechos un adefesio y suplican á los redactores los pulan y corrijan.

No, yo no quiero vestirme con ajenas plumas ni envanecerme con ajenas glorias.—Vale.—*La misma campesina.*»

SIN COMENTARIOS

Señor Alcalde 3º de esta ciudad.—Miguel Angel Salazar Sibaja, mayor, casado, periodista y vecino de aquí, respetuosamente expongo:

Sírvase ordenar que sea citado á su despacho el licenciado don Ernesto Martín Carranza para que reconozca las cuentas que presentaré procedentes de servicios por mí prestados en el que fué diario *Patria* y cuya empresa fué vendida al gobierno por la suma de siete mil colones, según se me ha informado.

Para notificaciones, señalo la oficina de *EL CRONISTA* y estimo esta acción en cien colones.

MIGUEL A. SALAZAR.

DE SAN PEDRO DEL MOJÓN

Milagros de San Pedro

El ilustre portero del cielo parece ser ahora el más famoso médico y el que tiene el privilegio de curar todas las enfermedades.

Hace pocos días nos refería una persona que se había curado una úlcera en la nariz ofreciendo una promesa á San Pedro. La enfermedad llevaba casi un año, y varios médicos notables recetaron al paciente sin resultado alguno.

Casi desesperado resolvió acudir al gran Príncipe de los apóstoles y un mes más tarde el hombre se encontraba con su nariz en perfecto estado. Aunque no somos de los que creen en milagros relatamos este porque en verdad nos ha sorprendido la rapidez de la curación, y además sabemos de algunas otras personas que han mejorado de sus dolencias por medio de nuestro Patrono San Pedro.

En la plaza de San Pedro han levantado un remedo de circo que afea aquel lugar. Se nos dice que son dos ó tres saltimbanquis que en vez de dedicarse á coger café han plantado su tienda en busca de gente á quien explotar.

Llamamos la atención del Síndico de este lugar porque consideramos que debe oponerse á esa clase de especulaciones en que ponen como sebo el ir á medias con la Iglesia á fin de darle al negocio carácter filantrópico, no siendo otra cosa que un medio de hacer dinero de cualquier modo. ¿Han pagado el impuesto que la ley señala? ó también gozan de esa franquicia.

—Varias familias josefinas están de temporada aquí comunicando alegría y animación al lugar.

—Pronto se radicará entre nosotros el Dr. Teodoro Picado y su inteligente esposa doctora Jadwisia de Picado, quienes han comprado la hermosa casa que pertenecía á don Simón Retana. Bien venidos sean los estimables médicos al seno de este pueblo, el que no dudamos acogerá con beneplácito á tan distinguidas personas que habrán de contribuir á darle mayor timbre á este vecindario.

CORRESPONSAL.

Para los efectos de ley, —MIGUEL A. SALAZAR

DE ZARCERO

Enero 23.—Este pueblo progresa más cada día. Ya se ha establecido el juego de pelota (foot-ball) y se piensa en formar un Club de los malamente llamados y hasta admitidos en la "Gaceta" con el nombre de *Club Sport* que en español (según nuestro rico lenguaje de Cervantes) podría llamarse "Club de Deporte" con perdón de la cacofonía, pero para honra y gloria del idioma, á pesar de que sea un campesino quien insista en esta materia.

—La policía ha prohibido los animales en la plaza. Magnífico; esta es y ha sido siempre una excelente medida. Don Rafael: es necesario que no pase aquí como en muchos lugares de la República, donde se guarda consideraciones á los ricos y no se las guarda á los pobres. Esperamos que á todos se les mida por parejo.

—La cosecha de maíz no ha sido muy buena. Los vientos le han hecho mucho daño y continúan en gran dosis.

—Se dice aquí que el Dr. Fallas se va para San Carlos porque don Cleto no se fija en que aquí puede quedar bien, sin perjuicio de visitar frecuentemente San Carlos.

¡Cosas de don Cleto!

Yo no creo que el Dr. se sujete á vivir en San Carlos ó Buenavista, tanto por el clima como por lo retirado que queda de nosotros. Que se fije en esto don Cleto y se lo agradeceríamos infinito para que cambie de idea.

CORRESPONSAL.

DE ATENAS

Esta pintoresca villa está llamada por mil títulos á progresar. Su clima es sano y agradable. Sus terrenos son fértiles y contribuyen al ensanche de la agricultura. Sus vecinos son de costumbres morigeradas, amables, obsequiosos y los hay hasta patriarcales.

—La construcción del templo va á pasos gigantescos. Se han señalado los días 27 y 28 del corriente para colocar la piedra fundamental del nuevo templo en cuya construcción le cabe gran honra al Padre Rodríguez. La filarmonía amenizará el acto.

—Municipalidad. Esta anda como Cristo en el desierto.

En cuanto al Jefe Político, ya más cumplido no lo podemos tener. Se deja sugestionar de dos tipos malqueridos del pueblo que siempre se meten en políticas locales y no para hacer bien sino para vengar agravios personales.

—El doctor Cuevas es un empleado que gana \$200.00 al mes del Erario. La Municipalidad el año pasado le quitó la subvención señalada por la de 1906, dando por resultado una guerra entre la Corporación y el funcionario. Lo suprimido fueron \$50.00.

—Cañería. Están hechos todos los estudios y el presupuesto y acabaremos por tenerla de tubos de mambú.

VÉRITAS

GACETILLAS

Nuestro apreciable amigo don Miguel Armijo tiene tan gran existencia del sal, que está dispuesto á competir con todo el comercio de San José, vendiendo á los más bajos precios que puedan desearse en el presente verano. Pregúntese en su popular establecimiento «La Tempestad» donde está el depósito y vende al por mayor y al menudeo.

—El apreciable comerciante de Heredia don Manuel Martínez se encuentra muy enfermo y se ha trasladado á la acreditada «Casa de Salud» del Dr. Toledo López, donde, si es necesario, será operado. Deseamos el restablecimiento del señor Martínez, quien puede confiarse completamente en los escalpelos de los cirujanos Toledo López y Eduardo Uribe Restrepo, que presta sus servicios en la Casa de Salud y es bien conocido por el éxito de sus operaciones quirúrgicas.

—Don Rogelio Bernini, en Heredia, tiene un gran surtido de mercaderías en su establecimiento del mercado que por cierto es el de más llamativo aspecto porque acaba de pintarlo y está siempre muy aseado.

—Completamente restablecida se encuentra la apreciable señora doña Arabela Borbón, esposa de nuestro amigo don Adolfo Osborne. Mucho celebramos tal mejoría y deseamos al recién venido muchas prosperidades.

—El apreciable doctor don Alberto Alvarez Cañas correspondió á nuestro saludo de año nuevo. Bien sabemos que nuestro Cónsul General en París, el único que atiende y agasaja como es debido á los costarricenses que visitan ese importante centro, no miraría con desdén olímpico nuestra hoja. Para ese joven que nos honra en el exterior, vaya nuestra frase de sincera gratitud.

—Hacemos constar que no es el señor don J. Emilio Moya el autor de una correspondencia del Zarcero que se refería á puentes y caminos.

—Un aplauso merece el Director General de Obras Públicas ingeniero don Luis Matamoros por la atención con que atiende las justas indicaciones de la prensa. Tenemos datos de varios vecinos de algunos pueblos de que la oficina que se dedica á puentes y caminos está dando importantes medidas para evitar desgracias en lo futuro.

—Cierta usurero conocido por su amor al diez por ciento, continúa explotando á varios infelices que no pudiendo conseguir dinero sobre objetos de su propiedad, son víctimas de este benefactor. A buen entender llaman «Sancho».

—En la mañana del sábado pasado dejó de existir la virtuosa matrona doña Gertrudis Mora v. de Arias, abuela de la estimable familia de don Santos Pastor. Su entierro tuvo lugar en la tarde de ese mismo día con lucido y lujoso acompañamiento. Resignación cristiana para todos sus deudos.

—Procedente de Puntarenas á donde estuvo su vida en peligro, se encuentra de nuevo entre nosotros el estimable joven amigo nuestro muy querido Lic. don Marciano Acosta, acompañado de su señora madre doña Simona de Acosta y de las señoritas Clotilde y Otilia Vargas M., quienes habían partido para ese puerto á prestarle los servicios que eran del caso.—Los saludamos.

—Algún mal intencionado ha hecho creer á algunos en Alajuela que el párrafo de las «cosas que desagradan» que publicamos en el número pasado, se refería al señor don José Figueredo, persona á quien apreciamos. Sepa ese adivino que nos referíamos á un literato de esta capital.

—Nuestro particular amigo don José Jiménez Murillo partió para puerto Limón donde tiene una excelente colocación en la oficina de Mr. O. Kutley. Le deseamos grata permanencia.

—En Heredia hay un lugar de los más populares en todo el comercio: se le conoce con el simpático nombre de «El Chispazo» y pertenece al excelente amigo don Cirilo Rivera, quien puede informar de todo lo que se relaciona con suscripciones y demás servicios de *EL CRONISTA*.

—Regresó de su paseo por la costa del Pacífico don Bartolo Serra, propietario del popular hotel que frente al Mercado lleva su nombre y donde se atiende al público con esmero. También es propietario el señor Serra de la barbería donde trabajan Cuchú, Acedo y Román.

—Aunque tarde, enviamos nuestros parabienes al dichoso matrimonio Riotte-Calvo, por la vuelta al país del querido amigo nuestro Gerardo Riotte, después de varios años de ausencia. Lalo viene robusto y lleno de salud.

—Gravemente enfermo, hasta el punto de temerse por su vida, se encuentra el estimable joven don Belfort Valverde, activo empleado de la Librería Española.

Ojalá que no se haga esperar su mejoría.

—Tenemos entre nosotros una excelente compañía de Circo que está haciendo las delicias del público josefino.

—El Inspector de Hacienda Municipal de San José, se ha dado por aludido en la cuestión tablado municipal. Lo sentimos.

—En Heredia el presbítero Salas le dió de bofetadas en un lugar público á don José M. Viquez, alto empleado de la Aduana Central de San José. El señor Viquez se quedó con las pezoçadas. Algunos esperan la contestación.

TELEGRAMA de Heredia.—Recibido ayer domingo á las nueve de la mañana.—A las cinco de la mañana falleció don Luis Arce Chacón; estado de pobreza lamentable. Por las muchas simpatías que gozaba entre sus amistades y por su extensa familia, ha sido muy sentido. Entierro á las tres. Pésame deudos y amigos.—Corresponsal.

Economías. Fueron despedidos de los trabajos del Gobierno seis pobres carpinteros. La cuerda, repetimos, revienta por lo más delgado.

—Sabemos de fuente cierta que en varios departamentos del Gobierno se hacen presupuestos; se suprimirán empleados y se rebajarán sueldos. Habrá justicia; que lo averigüe Pedrito. . .

—Atento saludo presentamos á don Andrés Fortich y familia, quienes llegaron el sábado procedentes de Colombia.

—En el Barrio de Amón alquila su elegante casa don Carlos Cerconi, por 75 colones mensuales.

CABLES DEL DOMINGO

Berlín 25.—En venganza de la actitud de Bulow, hacia el sufragio universal, los socialistas acordaron trabajar para la reducción del presupuesto al ser este discutido en el Reichstag.

Roma 25.—Papa ha manifestado deseos de hablar con el seminarista Príncipe Egon Hohenhole Chilingsforst, hijo del difunto canciller alemán.

Brunswick 25.—Tumultuosa manifestación en pro del sufragio universal.

Tanger 25.—Cónsul inglés en Elardish solicita con veinte mil francos el rescate de McClean. Espérase la libertad de éste.

Tokio 25.—168 contra 167 fué rechazado en la Cámara, después de tres horas de debate, moción de censura al Gobierno. En el Senado, el primer Ministro expuso política: dijo que las relaciones con la Corea son cordialísimas, espera que mediante mutua buena voluntad serían resueltas satisfactoriamente cuestiones pendientes con China, celebróse arreglo nipo-canadense relativo á emigración. No ha cambiado tradicional amistad del Gobierno yanqui hacia el Japón. Negociaciones entre ambos han continuado satisfactoriamente y espérase que pronto verérase cuestión emigración. Refiriéndose á la hacienda, dijo que el Gobierno ha encontrado necesario aumento de impuesto para proteger base sólida.

Londres, 25.—Espesa neblina en la ciudad; también en el Mar Norte, sur Noruega, Dinamarca, Holanda, Bélgica y al oriente de Francia y Alemania, total 600 mil millas cuadradas.

Bruges, 25.—Cayó el cuadro de carro de gitanos al pasar por la aldea de Ardoye. La policía recogió el cuadro que resultó ser erección de la cruz de Vandrick, robado de la iglesia de Notre Dame de París, en diciembre último. Los policías fueron gratificados con dos mil francos.

Madrid, 25.—La prensa elogia al Fiscal de Barcelona por la conclusión de la causa del del terrorismo. Cierva leerá mañana ante el Congreso el proyecto de institución nacional á favor de obreros, con comisión de socorrer cesantes, viudas y huérfanos que pertenecan á la sociedad; tendrá considerable subvención garantizada por el Estado y contará con sucursales en las demás provincias. Brillante recepción en el palacio para celebrar el día del santo del Rey. Ceremonias de costumbre. Todos los edificios presentarán colgaduras. El sub-Secretario de Gobernación visitó al Alcalde de Barcelona para quejarse de que en el palacio del ayuntamiento barcelonés no ostenta colgaduras, rogóle mandarla colocar. Alcalde excusose alegando sería demasiado tarde. Montero interpelará al Senado respecto al compromiso que hay con Francia, con respecto á Marruecos.

LOS TRUSTS EN MODA

(CAMPO PAGADO)

Hay en Villa Vieja (la moderna turnesca) un *trust*, digo, una liga, en mi sentir esta es la palabra española—pues no veo por qué debemos recurrir al pobre inglés teniendo como tenemos rico filón para explotar el lenguaje español.

Y dije *trust* porque hasta los sencillos campesinos de Heredia sueltan esa palabrota más ó menos mal pronunciada.

El *trust* de Villa Vieja—ó más claro—de Heredia, es una liga, según dicen las gentes del pueblo, formada por cuatro ó seis pocavergüenzas que explotan la desgraciada condición de las mujeres de vida alegre.

Llamémoslas tejedoras.

Esta liga de vividores que son empleados de las oficinas públicas ó de cualquiera otra parte,—conste que el vulgo no señala de dónde son empleados porque yo sí lo diría,—estas honorables personas, viven de la explotación de esas pobres mujeres caídas en el fango.

¿Y cómo? Vamos á saberlo.

De la manera más sencilla; llega una tejedora, se instala en Heredia, abre oficina pública y los *argos* que tienen

más ojos que quinientas arañas, se valen de sus medios prostituidos para averiguar quiénes entran, quiénes convidan y hasta cuánto dejan...

¿No es esto desvergüenza?

Después se van á la policía y plantan una denuncia y la infeliz tejedora es citada ante la autoridad de Profilaxis.

Ellos, los de la liga (*trust*) se ponen de acuerdo y mediante una cantidad de colonos la ponen libre y... ¡hasta la próxima quincena! Si la candidata no paga, es juzgada por la policía y va á *La Algodonera* á tejer...

¡Pobres tejedoras!

Si tal sucede, los explotadores se quedan con la nariz más grande que la de cualquier Víquez narigón, pero si hay dinero la candidata sale libre.

Cabe aquí preguntar ¿es esto moralidad ó desmoralización?

De esta manera los *vivos* han logrado hacer dinero con qué mantener sus vicios y las pobres tejedoras que no quieren ir á *La Algodonera*, se van á buscar donde vivir en otras partes.

¿Y las autoridades?... ¡Cá!

¡Pues entendidos!

OBSERVADOR

Para los efectos de ley,

MIGUEL A. SALAZAR

Pagés y Cañas

Este conocido establecimiento que ocupó por muchos años la casa comercial extinta JUAN HERNÁNDEZ, se trasladó al espacioso local contiguo á "La Mascota," calle de la Estación del Atlántico, donde atenderá, como siempre, las solicitudes de su numerosa clientela.

MOLINO VICTORIA

La Harina Victoria, especialidad del Establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.—La acemita, rica en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados. Probad la Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

LA JOSEFINA GRAN PANADERIA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

LA TEMPESTAD ESTABLECIMIENTO DE LICORES Y ABARROTOS

Propietario: M. ARMIJO y Co.

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables
200 varas al Sur del Palacio de Justicia

FUSIGNA Y PORTUGUEZ MARMOLISTAS

Apartado N° 402.—50 varas al Este del Cementerio General.

Se hacen cargo de todo trabajo concerniente al ramo de marmolería. Visítad su taller y os convencereis que es el único en su clase de los establecidos en esta capital.—PRECIOS MÓDICOS Y GARANTÍA EN SUS OBRAS ES EL LEMA.

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1ª, 2ª y 3ª

El regio coche fúnebre de 1ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2ª Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LÁNDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

LA PROVEEDORA

ANDRÉS SANDOVAL

Casa almacenista de víveres y ultramarinos. Sin rival por su extenso y variado surtido de toda clase de abarrotos, vinos y licores.—PRECIOS DE LO MAS MODICOS.

EL ACORAZADO BERTHEAU Y COMPAÑIA

Ofrecen al público un elegante surtido de botas, zapatillas y botines.

Las damas josefinas dicen que la casa donde mejor compran lo que necesitan para confeccionar sus trajes es

LA GRAN SEÑORA

que siempre tiene un buen surtido de mercaderías, que vende á precios económicos, Lanas, gasas y todo cuanto pueda necesitarse para hacer un bonito vestido.

J. González Varío

Jardinería LA FLOR

En CHILE PERRO, 300 varas al E. de la Soledad

ALFREDO BRADE

LA BARCELONA, de Antonio Montealegre

Gran establecimiento de abarrotos, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.—Depósito de los afamados Puros elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Imprenta, Encuadernación y Fotogrado de A. Alsina.—San José, C. R.

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 > >

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 > >

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores, y ahora puede ofrecer algo mejor, debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim, de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á Nueva York, } Por Prinz August Wilhelm . . . \$ 70 dollars
primera clase, } > Prinz Joachim 70 >
} > Sarnia y Sibiria 50 >

Todos tienen médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente

BOTICA DE PARIS

Consultorio del
Dr. B. D. TAMAYO
Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la SIFILIS y todas las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. CÁPSULAS DE MÁTICO y SANTHAL MYDI, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. SODIUM, para usar por la vía hipodérmica contra la SIFILIS y el REUMATISMO. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos y á Europa.

CASA DE SALUD

DEL DR. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

Servicio especial en asistencia de enfermos. Aseo esmerado. Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

Empresa de Transportes

de CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

La Costarricense FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO

14,025

Sellos ejecutados en 24 años por TEOFILO SIBAJA G. Premiado con medalla de plata de primera clase en la Exposición Nacional de Costa Rica en 1886. Dicha fábrica está montada con todos los MODERNOS MATERIALES.—ALAJUELA, COSTA RICA.